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Protokoll der Vertreterversammlung 

des Landesverbandes Hannoverscher Imker e.V. 

am 18. Februar 2023 in Rethmar, Gutshof Rethmar, Gutsstraße 16, 31319 Sehnde 

 

Beginn der Versammlung um 10.20 Uhr. Ende um 13.20 Uhr. Sie wurde nicht unterbrochen. 
Nachmittags fand eine Vortragsveranstaltung statt. 
Die Versammlung wurde von 13.20 Uhr bis 15.15 Uhr für die Mittagspause unterbrochen. 
 
Anwesende: 95 Personen 
Davon Vertreter der Kreisvereine: 19 Personen 
Vertreter der Imkervereine: 52 Personen    
 
Stimmen der Kreisvereine: 19  
Stimmen der Vereine: 126   
Summe:  145     
 
TOP 1 Eröffnung, Begrüßung: 
Der Vorsitzende Jürgen Frühling eröffnete die Versammlung und dankte den Organisatoren des 
Kreisimkervereins Hannover für die Vorbereitung der Versammlung. 
Er begrüßte die Anwesenden, insbesondere die, die im abgelaufenen Jahr ein Ehrenamt in einer 
Imkerorganisation übernommen haben. Frühling richtete seinen Dank an die Mitarbeiterinnen des 
Verbandes, die ehrenamtlich Tätigen in den Imkervereinen und Kreisimkervereinen, an die Mitarbeiter 
des LAVES – Institut für Bienenkunde Celle, der Landwirtschaftskammer Niedersachsen und des 
Niedersächsischen Landwirtschaftsministeriums. Nach dem J. Frühling die statistischen Zahlen des 
Landesverbandes aus dem Jahr 2022 dargelegt hatte, blickte er resümierend auf das Jahr 2022 zurück, 
welches geprägt war von dem Krieg in der Ukraine, der Corona-Pandemie und dem Preisanstieg der 
Lebenserhaltungskosten. Auch der Honigpreis stieg im vergangenen Jahr an, was zu Umsatzeinbußen 
geführt haben kann. Ferner sieht der 1. Vorsitzende des Landesverbandes positiv in die Zukunft. Mit 
der Einführung einer Bestäubungsprämie für Bienenvölker ist zu rechnen.   
 
Besonders begrüßte er folgende Personen (Ehrengäste): 
 
Horst Schäfer     1. Vorsitzender KIV Hannover 
Matthias Jäntsch   Oberbürgermeister Rethmar 
Olaf Kruse     Bürgermeister Sehnde 
Thomas Klapproth   Bürgermeister der Landeshauptstadt Hannover 
Sabine Tippelt    Vizepräsidentin des Niedersächsischen Landtags 
Gerhard Schwetje   Präsident Landwirtschaftskammer Niedersachsen 
Dr. Marc Alexander Lieboldt   Landwirtschaftskammer Niedersachsen 
August-Wilhelm Schinkel  Deutscher Imkerbund e.V. 
Uwe Dorendorf    Mitglied des Niedersächsischen Landtages 
Stefan Lembke    LAVES-Institut für Bienenkunde Celle 
Xandia Stampe   Deutsches Bienen Journal 
 
 
 
Top 2 Grußworte: 
Horst Schäfer (KIV Hannover) gab zu Beginn den Hannoverschen Imkertag am 17. März 2024 
bekannt. Nachdem er auf diverse organisatorische Dinge näher eingegangen ist, machte er noch 
einmal deutlich, wie wichtig das Thema Schulung sei. Denn nur geschulte Imker:innen kriegen ihre 
Bienen über den Winter. Matthias Jäntsch (Oberbürgermeister Rethmar) begrüßte alle Gäste recht 
herzlich in Rethmar und rundete sein Grußwort mit einigen Rahmen-Informationen zum Ort selbst und 
zum Historischen des Gutshofes Rethmar ab. Sabine Tippelt (Vizepräsidentin des Niedersächsischen 

Landtags) machte deutlich, wie wichtig Bienen für uns alle sind und das der Schutz der Bienen uns alle 
etwas angehe. Sie dankte den Imkern und Imkerinnen für ihre wertvolle Arbeit und betonte, dass diese 
genauso fleißig wie ihre Bienen sein. Olaf Kruse (Bürgermeister Sehnde) stellte zunächst ausführlich 
die Stadt Sehnde vor und erwähnte auch das größte Honiglager Norddeutschlands im Ort. Zudem 
sprach er abschließend über das wichtige Thema Insektenflächen an und stellte kurz dar, mit welchen 
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Problemen er seitens der Einwohner immer wieder konfrontiert wird: Die Kritik an der Ungepflegtheit 
der Insektenstreifen. Gerhard Schwetje (Präsident Landwirtschaftskammer Niedersachsen) betonte 
die Wichtigkeit des gemeinsamen Arbeitens von Politik und Landwirtschaft, „wir“ und 
„miteinander“ sollten mehr in den Vordergrund gerückt werden. Stefan Lembke (LAVES-Institut für 
Bienenkunde Celle) wies auf den YouTube-Kanal des LAVES-Instituts mit viel thematischem Input hin 
und freut sich über neue Abonnenten des „Newsletter“. Darüber hinaus machte er auf die 
Personalprobleme des Institutes (20%ige Fluktuation) und auf die gestiegenen Kosten des 
Warenzeichens aufmerksam. August-Wilhelm Schinkel (Deutscher Imkerbund e.V.) referierte zum 

Thema „neues aus dem D.I.B.“ und sprach über Projekte, wie die Begrünung von Straßenbahngleisen, 
Fact-Sheet zum Thema Wildbienen, das Problem mit der asiatischen Hornisse und hat eine klare 
Meinung zum Thema Nahrungskonkurrenz zwischen Bienen und Wildbienen: diese Konkurrenz ist 
derzeit nicht zu belegen. Xandia Stampe (Deutsches Bienen Journal) verabschiedet sich ab Mai 2023 
in den Ruhestand. Zudem stellte sie ihren Nachfolger, Herrn Michael Steinberg (Imker aus Berlin), vor. 
Frau Stampe freut sich auf ihre baldige „Mehr-Zeit“, die sie u.a. auch ihren Bienen zukommen lassen 
möchte und wünscht dem Landesverband und den Imkern und Imkerinnen alles Gute für die Zukunft. 
Uwe Dorendorf (Mitglied des Niedersächsischen Landtages) stellte noch einmal allen Gästen den 
neuen Lehrbienenstand im Landkreis Lüchow-Dannenberg (Januar 2022) vor und betonte das Imkern 
nicht nur Trend sondern auch Tradition sei. 
 
 

TOP 3 Totengedenken: 

Die Anwesenden erhoben sich von ihren Plätzen, um der verstorbenen Mitglieder zu gedenken, von 

denen stellvertretend genannt wurden: 

 

Udo Kellner, IV Celle-Land 

Günter Kleinhans, IV Einbeck 

Horst Gorny, IV Teufelsmoor 

Walter Krone, IV Peine 

 

TOP 4 Ehrungen: 
 
Jürgen Frühling ehrte: 
   Absoluter Mitgliederzuwachs: IV Wedemark (2021:124; 2022:142) 
(IN ABWESENHEIT) Relativer Mitgliederzuwachs: IV Munster (2021:27; 2022:37) 
 
Im Anschluss wurde Herrn Werner Warneke (Diepholz) die Lehzen-Medaille verliehen 

 

TOP 5 Aussprache zu den Jahresberichten 

Die Aussprache über die Jahresberichte erfolgte en bloc. Es gab keine Einwendungen bzw. Fragen. 

 

TOP 6 Abnahme der Jahresrechnung 2022 

Jürgen Frühling stellte die Jahresrechnung für das Geschäftsjahr 2021 vor. Es gab keine Wortmeldung 

zu der Jahresrechnung. 

 

TOP 7 Entlastung des Vorstandes 

Eva Carola Wendt (Imkerverein Burgwedel-Isernhagen) berichtete über die Kassenprüfung. Es gab 

keine Beanstandungen. Wendt schlug die Entlastung des Vorstandes vor und bat um entsprechendes 

Handzeichen. Es erfolgte einstimmige Entlastung, ohne Enthaltungen. 

 

TOP 8 Genehmigung des Haushaltsvoranschlages 2024 

Herr Joachim Porsiel, Kreisimkerverein Uelzen beantragt die Ablehnung des Haushaltsvoranschlags 

2024, da Zinserträge nicht ausgewiesen sind (ca. 2%). 

Wortmeldung Horst Schäfer (KIV Hannover): Argumentiert dagegen: Es sei unseriös, im Haushaltsplan 

2024 mit Zinsen zu rechnen und diese auszuweisen. 
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Wortmeldung Eva Carola Wendt (Imkerverein Burgwedel-Isernhagen): Ist der Meinung, dass die Mittel 

schnell umgeschlagen sind und ist ebenfalls dagegen, die Zinsen als mögliche Einnahmen zu 

kennzeichnen. 

 

Es wurde die Frage gestellt, ob die Satzung des Landesverbandes vorzieht, dass Zinserträge in die 

Haushaltsplanung mit aufgenommen werden müssen? Meldung (IV Peine Nord): Nein. 

Die Abstimmung erfolgte mit Zustimmung der Vertreter:innen offen. Der Haushaltsvoranschlag 2024 

wurde mehrheitlich (10 Gegenstimmen) genehmigt. 

   

TOP 9 Wahlen 

 

Herr Cord-Henry Lankenau wurde als Wahlleiter für die Wahl des ersten Vorsitzenden vorgeschlagen. 

Seine Frage nach Wahlvorschlägen wurde mit „Wiederwahl“ beantwortet. Es gab keine weiteren 

Vorschläge. Jürgen Frühling war bereit, die Aufgaben des ersten Vorsitzenden nach Wiederwahl 

wahrzunehmen. Die Wahl erfolgte mit Zustimmung der Vertreter:innen offen. Jürgen Frühling wurde 

mehrheitlich mit 93,8%, bei 9 Gegenstimmen, zum ersten Vorsitzenden gewählt. Er nahm die Wahl an 

und bedankte sich für das ihm entgegengebrachte Vertrauen. Jürgen Frühling leitete das weitere 

Wahlverfahren. 

 

Zunächst wurden für folgende Vorstands- und Beisitzerpositionen die Kandidaten durch den Vorschlag 

„Wiederwahl“ vorgeschlagen. Gegenkandidaten gab es nicht. Die vorgeschlagenen Kandidaten stellten 

sich zur Wahl. 
 
Name/Position       Ergebnis 
2. Vorsitzende, Renate Schulz Sandhof   einstimmig ohne Enthaltung 
Beobachtung und Bienenweide, Nico Martens      einstimmig ohne Enthaltung 
Markt- und Honigfragen, Dr. Reinhold Hergemöller   einstimmig ohne Enthaltung 
Natur- und Landschaftsschutz, Clemens Tandler   einstimmig ohne Enthaltung 
Schulung, Horst Schäfer      einstimmig ohne Enthaltung 
Rechtswesen, Cord Henry Lankenau     einstimmig ohne Enthaltung 
Zuchtwesen, Friedrich Karl Tiesler (abwesend)  einstimmig ohne Enthaltung 
Gesundheitswesen, Uwe Frommhold     einstimmig ohne Enthaltung 

 

Die Gewählten nahmen die Wahl an. 

 

Harald Brummerloh tritt als Obmann für die Bildstelle nicht zur Wiederwahl an. Jürgen Frühling dankte 

ihm für die geleistete Arbeit und überreichte ein Präsent. 

 

Als Obmann für den Bereich Berufsimkerei wurde Rene Golm (abwesend) zur Wiederwahl 

vorgeschlagen. Die Wahl erfolgte einstimmig ohne Enthaltung. Er hatte im Vorfeld mitgeteilt, bei einer 

Wiederwahl die Wahl anzunehmen. 

    

d. Kassenprüfer:in 

Als Kassenprüferin wurde Beate Rommerskirchen (KIV Goslar) einstimmig gewählt. 

 

 

TOP 10 Anträge 

Der Kreisimkerverein Salzgitter stellte den Antrag, dass fortan wieder ein eindeutig regionales und 

unverwechselbares Verbandslogo zur Außendarstellung genutzt werde. „Über Jahrzehnte wurde als 

Verbandslogo die schwarze Wabe mit dem Niedersachsenpferd und dem Verbandsnamen benutzt. 
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Hierzu könnte entweder das bekannte Logo wieder geführt werden. Aber auch die Möglichkeit eines 

völlig neuen Entwurfes, der die Bedingungen erfüllt (Regionalität, Wiedererkennungswert, Identität) 

oder auch nur eine Modernisierung der bestehenden Elemente (in Farben, Schriftart, Darstellung des 

Pferdes) sollte laut KIV zur Debatte stehen.“ (Jens Wiemer, KIV Salzgitter). 

 

Das frühere Verbandslogo (schwarze Wabe mit dem Niedersachsenpferd und dem Verbandsnamen) 

war dem Antrag nicht beigefügt und musste im Internet gesucht werden. 

lag bei der Vertreterversammlung nicht vor, 

 

Ergebnis der Abstimmung: 

 

Zahl der abgegebenen Stimmen 145 

„Ja-Stimmen“ 26 

„Nein-Stimmen“ 119  

 

Der Antrag wurde damit abgelehnt. 

 

TOP 11 Mitteilungen, Anfragen 

Wortmeldung C. Sommer (IV Celle Stadt): Sommer merkte an, dass das Ehrenamt noch vielmehr 

gestärkt werden müsse und teilte mit, dass sich mit großer Wahrscheinlichkeit der IV Celle Stadt 

auflösen werde, da es an Nachfolger:innen fehle, die die Vorstandspositionen nachbesetzen würden. 

 

TOP 12 Schlusswort 
Der Vorsitzende Jürgen Frühling bedankte sich beim KIV Hannover unter dem Vorsitz von Horst 
Schäfer für die gute Organisation der Vertreterversammlung. 
 
Veranstaltungen 2023: 
 
26.02.2023 Züchtertagung im Museum am Kiekeberg 
19.03.2023 55. Nordhannoverschen Imkertag in Heeslingen 
04.03.2023 Jahrestagung Gesellschaft der Freunde des LAVES Institut für Bienenkunde Celle 
21.10.2023 Kreiskonferenz Walsrode 
23.10.2023 Tagung der Gesundheitsobleute 
 
Jürgen Frühling verwies auf den im Anschluss stattfindenden Festvortrag und schloss die Versammlung 
um 13.20 Uhr. 
 
Ende der Vortragsveranstaltung um 17.00 Uhr. (Siehe weiter oben)  
 
Hannover, 20.03.2023 
 
 
Jürgen Frühling       Stefanie Rosenkranz 
Vorsitzender        Geschäftsführerin 
         Protokoll 
 


